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求智论见求智论见
新闻回顾 近日，大学生做直播现象引发全网热议。有媒体记者对大学生

直播的现状进行了调查，结果发现，其中直播内容良莠不齐，部分直播存在违反校

规、侵犯隐私的风险，有的甚至涉嫌违法。

▲

“鹅腿阿姨”给高校食堂上了堂课

●一个普普通通的阿姨在摆摊营生之余，实际上给

各高校食堂上了一课。
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“良好即满分”
引领体育中考改革新方向
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●在“良好即满分”的标准下，北京体育中考新

增了项目但不增难度，注重科学性、基础性、公平性，

弱化考试压力，减小分数差异，强化运动锻炼的过

程，鼓励重在参与，有效突出了健康导向。
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□胡欣红

11 月 24 日，《北京市义务教

育体育与健康考核评价现场考试

项目评分标准（试行）》（以下简称

评分标准）公布。明年起，该市中

考体育现场考试项目由原来的“8

选 3”变为“22 选 4”，评分标准的

制定总体按照“达到良好即满分”

的原则，科学调整原有项目标准，

完善新增项目标准，学生只要认

真参与体育锻炼就能达到良好的

效果。

自从体育纳入中考之后，有关中

考体育的变革一直备受关注。强身

健体本应该是每个人的自觉行动，但

基于考试指挥棒的现实国情，体育纳

入中考成了无奈之下的最优选择。

换言之，将体育成绩纳入升学的考核

依据，其初衷是“以考促运动”，督促

学生加强锻炼。

尽管未雨绸缪做了很多准备工

作，但中考体育依然不可避免地落入

应试教育的窠臼，产生了种种乱象：

一些学校把体育简化成应对中考的

训练；一些病急乱投医的家长纷纷求

助于培训机构；在中考体育考试中，

弄虚作假、替考等违法违规行为也时

有发生……

考什么，学什么。体育锻炼被异

化成了应试的手段，不仅背离了初

衷，还激起了学生的反感情绪。在文

化课压力山大的情形下，如果体育锻

炼也毫无乐趣可言，更会让本已不堪

重负的学生增添新的负担。

症结虽然很清楚，但破解起来殊

为不易。为了祛除体育应试虚火，国

家体育总局提出树立“健康第一”的

舆论导向，坚决抵制应试体育思维，

引导广大青少年学生和家长形成正

确的体育观念。道理谁都明白，但在

分数这个最大的现实面前，谁都难以

放下。

解铃还须系铃人。要想让体育

中考回归初衷，除了宣传号召，更要

有“看得见”的实招——从体育中考

本身入手进行改变。有人觉得体育

分值如果能适当降一点，或许大家就

不会这么卷了。其实不然，中考分分

必争，哪怕体育分值再低，恐怕还是

难以缓解相关各方的焦虑情绪。而

北京作出的有关体育中考的调整，则

令人眼前为之一亮。

简而言之，在“良好即满分”的标

准下，北京体育中考新增了项目但不

增难度，注重科学性、基础性、公平

性，弱化考试压力，减小分数差异，强

化运动锻炼的过程，鼓励重在参与，

有效突出了健康导向。只要学校开

足体育课，提高体育课教学质量，辅

以必要的课外体育锻炼，中考体育满

分应该不是什么难事。一旦学校、家

长和学生都不焦虑了，种种乱象自然

也就消弭了。

体育是素质教育，而不应该变成

应试教育。体育锻炼不仅要有时间

上的保证，还应该让学生根据自身特

点和特长进行多样化选择。北京体

育中考的“22选4”，让学生的选择更

多，兼顾学生选择的多样性和个体的

差异性，无疑能更好地调动学生参与

体育锻炼的兴趣，从而养成热爱体育

的习惯，很好地体现了终身体育的育

人目标。

调整考试评分标准，是为了防止

体育中考过度应试化，绝不是要弱化

校园体育。“完全人格，首在体育。”

“良好即满分”不仅让北京体育中考

回归了初衷，其所发力的改革方向也

值得其他地方借鉴学习。

□李晓鹏

这几天高校圈内最火的新闻，恐

怕就是清华北大学子争抢“鹅腿阿

姨”的事情了。12月的北方，已入寒

冬，一个中年北漂商贩，以烤鹅腿为

主打产品，竟然获得了全网的关注。

天气再冷，都不能浇灭大学生买一份

烤鹅腿的热情。只要“鹅腿阿姨”出

现，不管有没有预定上，大学生们都

蜂拥而至，就是为了跟阿姨说上几句

话，看阿姨卖鹅腿。

“鹅腿阿姨”为什么会火？首先

是因为她用自己家的秘制酱料发明

出了烤鹅腿这样的创新型食品。一

般来说，鹅腿更多用于卤制，且整腿

下锅。但是阿姨却把鹅腿沿腿骨剖

开，厚腿变薄腿，然后进行烤制，变

薄的鹅腿看上去十分大个，一个足

以吃饱。其次是价格公道，讲究诚

信。鹅腿烤好之后，15元一个，用

纸袋装好，放入保温箱送给预定的

学生，学生拿到之后，还是热乎乎、

香喷喷的。最后是阿姨用真心做买

卖，为人朴实善良，对大学生十分友

好。虽然先收钱再接受预定，但是

从来不迟到拖欠，说到做到，买卖双

方建立起了相互信任的关系。加上

阿姨对学生称呼十分亲昵，让离家

在外、想念家人的大学生们有了亲

切感。

这让我想起了学校食堂。学校

食堂是专门为在校学生提供一日三

餐的保障服务机构。看到大学生们

在大冬天寒风嗖嗖的情况下愿意到

户外预定烤鹅腿，食堂管理方、运营

方不知作何感想。有记者联系到中

国人民大学食堂，工作人员表示，原

本人大食堂并没有烤鹅腿这一菜

品，但是看到阿姨的受欢迎程度，当

即组织人员进行技术攻关，打算近

期也推出烤鹅腿。有网友笑称，人

大自强不息，终于成功突破烤鹅腿

这一“卡脖子”技术。

烤鹅腿在技术上并不难，但高校

食堂要等到市场火了之后，才开始考

虑进行复制。这从一个侧面体现了

食堂在原发性创新上的不足。创新

有两种：一种是跟随性创新，就是别

人先提出一个概念，做出一个样品，

随后其他人开始跟进，并且在这个

基础上进行创新；另一种是原发性

创新，原发性创新也是破坏性创新，

是对原有成熟体系的颠覆。烤鹅腿

就是如此，看上去很简单，但并不是

高校食堂成熟的菜品体系中的一

种。食堂的大厨们照着原有的菜品

体系，抡起勺来得心应手，习惯了不

再创新，于是被外面的烤鹅腿等抢

占了“阵地”。

表面上看起来是有没有进行创

新，本质上却是对工作是否认真负

责。照理说，食堂有专业的厨师、高

档的设备、宽敞的空间、管够的资源，

生产条件也好很多，却为什么不能

像“鹅腿阿姨”一样深受大学生们追

捧？不仅如此，高校食堂还时不时

冒出一些令人无法理解的奇葩事

件，如“鼠头鸭脖”的卫生问题、工作

人员态度恶劣的服务问题、质次价高

口味差的质量问题等，严重影响高校

食堂的形象和口碑。

民以食为天。大学生处于学习

成长的关键时期，让他们吃饱吃好，

才能让家长放心、安心，这也是高校

食堂应有的责任和担当。所以，一个

普普通通的阿姨在摆摊营生之余，实

际上给各高校食堂上了一课。复制

烤鹅腿容易，学习阿姨的钻研和服务

精神难。

大学生直播守正方能致远
引导大学生
“有所为有所不为”

□李 平

未经他人允许在宿舍、教室开直播；为

了流量和礼物，在直播时出现擦边球性质的

言行，不仅扰乱正常教学秩序，影响其他学

生的学习及生活，甚至可能触犯法律……随

着大学生直播行业的蓬勃发展，这些乱象也

随之出现，影响恶劣，不容小觑。

大学生尝试做主播未尝不可，但要承

担相应的责任和义务。破解大学生直播乱

象，需要学校、家庭合力，同时充分调动社

会力量，协同推进相关教育，引导大学生树

立正确的金钱观、职业观、价值观等，教会

他们坚守原则、底线，在直播中做到“有所

为有所不为”。

要加强对大学生的网络素养教育。今

年发布的《新时代数字青年网络素养调查报

告（2023）》显示，大学生网络素养整体平均

得分为3.67分（满分5分），略高于及格线，

尚需进一步提升。目前，增强大学生的网络

安全意识、提高大学生的网络安全素养、维

护大学生的合法权益，已成为高校思政工作

的一项重要课题。高校要充分发挥思政课

的理论武装和价值引领作用，引导学生树立

正确的网络价值观，并以此来指导实践，规

范自身的网络行为，加强网络道德自律。同

时，多方合力，校内校外协同联动，构建网络

素养教育生态体系。

大学生自身应加强学习。这不仅体现

在要娴熟掌握直播各项技能，更重要的是，

要主动学习网络安全知识，强化自身修养和

综合素质，规避各项风险，同时要增强守法

意识，不能只顾增加热度，而罔顾法律法规，

或者根本意识不到自己的行为当中存在法

律风险。

此外，对参与直播的大学生，学校要多

加关注，如学生出现连续通宵直播、作息颠

倒等现象，影响身体健康、学业及未来，或者

直播中出现内容低俗、骗取打赏等问题，应

第一时间进行干预。同时，对参与直播挣钱

的学生，在用工权益保障、维权等方面给予

必要的指导和支持，保护学生的合法权益和

身心健康。

□陆玄同

近期，关于大学生直播出现性暗示、打

擦边球、曝隐私等不良言行的消息甚嚣尘

上。象牙塔中的青年学子们，尝试新事物

本无可厚非，但总有一部分学生，经不起诱

惑，在眼球经济的蒙蔽下，失了学子的身

份，陷入欲望的泥沼。而这些行为，不仅让

人轻看，也损害了整个大学生群体的声誉。

大学生的第一身份是学生，挺在前面

的应当是学校规章制度和各项法律法规，

其行为也应当遵循社会公序良俗。流量是

个好东西，但要取之有道，如失了底线，流

量就是洪水猛兽，迟早会吞噬自己。

从这一现象也能看出，部分大学生

浮躁不定，以缘木求鱼的方式，为自己

荒废学业找借口，为了一些眼前的利益

不惜打擦边球、秀下限，本身就是缺乏

定力和长远规划的表现，看似选择了一

条最不费力的捷径，但最终可能为此付

出沉重的代价。

身为学生，直播可以当成业余生活

的一部分，但不能因此荒废学业，影响他

人。目前存在的大学生直播乱象，虽然

迎合了部分低级趣味受众，但损害的是

自己的利益。用这种方式博关注，是对

自己的贬低。更重要的是，直播平台要

把法律法规落到实处，用技术手段对博

眼球的大学生低趣味直播进行打击，对

违规账号封号、公示，不给他们秀下限谋

取利益的机会。同时要对冒用“大学生”

身份进行直播的不法分子进行坚决打

击，以免让本该充满正能量的大学生直

播出现不和谐因素。

大学生的身份是学生，所依赖的应

该是所储备的知识、所习得的技能，而不

是其他。选择做直播进行历练，那就要

把规矩挺在前面，或单独，或组团，扎扎

实实做优质内容，用自己的学识帮助更

多的人。

要把规矩挺在前面

□夏熊飞

在直播已然成为主流传播方式的当

下，部分大学生参与到直播行业中来，可

谓是再正常不过的现象。作为年轻群

体，他们接受新事物的能力更强。如果

大学生对热火朝天的直播行业不闻不

问，反而不正常。

相比于大多数职业主播，大学生主播

虽然可能在直播技巧、经验等方面有欠缺，

但同样有着自身的优势。大学生主播往往

没有赚钱的压力，也没有KPI考核，因而可

以更多地选择自己感兴趣的领域，而非只

是追逐流量。身处大学校园的他们，就知

识传播、科普宣传等进行直播，也是对当下

直播行业泛娱乐化的有效对冲。

可以说，大学生在直播行业中大有可

为，也应大有作为。现在，不少高校的新

闻传播院系开设了网络直播课程，着力培

养网络直播人才，这是顺应社会发展、行

业需求的及时之举。而在全民直播时代，

高校的这门课程也有必要面向全体学生

开放，以选修课的方式让对网络直播感兴

趣的学生得到更加专业的教育与指导。

这既是提升大学生直播能力水平的需要，

更能在他们刚开始从事网络直播时就帮

其扣好第一粒扣子，而不至于在起步阶段

就找错参照对象，早早染上目前直播行业

积弊已久的低俗化、娱乐化倾向，能在一

定程度上起到正本清源的功效。

让大学生直播行业更加健康阳光，充

满活力与创意，让在这一行业从事直播的

校园年轻主播们打上鲜明的“大学生”烙

印，让更多的大学生因为热爱、兴趣而选

择进入这一行业，无论只是短暂的涉猎，

抑或有志以网络直播为职业，都葆有初

心，有抵制行业陋习腐蚀的定力。

青春洋溢的大学生，遇见方兴未艾的

网络直播行业，理应碰撞出更多充满正能

量、青春阳光、活力无限的火花。

大学生做直播大有可为

孩子患病，
不该赶作业

近日，全国各地呼吸道疾病进入高
发期，各地各大医院儿科门诊爆满。然
而，多地儿科门诊爆满背后，出现了发
着高烧的患儿边输液边写作业等场
面。针对这种情况，全国多地发文，要
求患病师生不带病上班上课。这是对
“健康至上”的尊重，不仅是社会常识，
也是基本底线。

（王 铎 绘）

（上接第1版）
陈仁坚就高质量推进全省中小学法治

副校长工作提出意见，强调要进一步提高政

治站位，强化知责于心、担责于身、履责于行

意识，充分认识到落实法治副校长制度是贯

彻党中央决策部署的重要举措，是履行部门

法定职责的具体体现，是护航青少年学生健

康成长的现实需要；要进一步健全制度机

制，解决干什么、怎么干、如何干好的问题，

充分发挥联席会议制度优势，加强日常沟通

和交流，统筹推进法治副校长的聘任与管理

工作，进一步提升法治副校长工作的科学

化、制度化水平；要进一步拉高工作标杆，提

升针对性、精准性、实效性，把法治副校长工

作作为平安浙江、法治浙江建设的重要内

容，加强理念、内容、形式和方法的改革创

新，坚持主动作为、探索创新、数字赋能，打

造具有鲜明特色的浙江经验；要进一步加强

宣传交流，营造创先争优、比学赶超、互促共

进的工作氛围，多种形式开展学习宣传活动，

及时总结经验做法，统筹用好各部门优势资

源，努力将法治副校长队伍打造成为有力支

持学校工作、履行法定职责的重要品牌。

据悉，今年7月，我省5个部门联合印发

《关于进一步加强中小学法治副校长聘任与

管理工作的通知》，将“法治副校长工作”纳

入依法治校示范校创建培育指标体系、对市

县法治政府年度考核和全省教育工作业绩

考核指标体系，实现了中小学校法治副校长

聘任的全覆盖，全省7600多位法治副校长

为5800多所中小学依法治校提供坚强支

撑，共同守护未成年人的健康成长。接下

来，我省将深入学习贯彻习近平法治思想，

进一步深化协作、强化落实、优化保障，以更

加积极主动的姿态和务实有效的工作举措，

推动全省中小学法治副校长工作开创新局

面、取得新进展，为保障师生安全健康、助力

教育强省建设和法治中国示范区建设作出

新的更大贡献。


